
Empresa anuncia R$ 100 milhões na
ampliação da planta em Hortolândia

ArcelorMittal vai construir novo galpão 
de 13 mil metros quadrados de área 
útil na região do Jardim Nova Europa
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A promoção “Sorte na Conta BRK” já tem os ganhadores do segundo sorteio. Lan-
çada pela BRK, concessionária responsável pelos serviços de água e esgoto em Su-
maré, a campanha tem como objetivo incentivar seus clientes a utilizarem o PIX 
como meio de pagamento das contas de água. Os clientes de Sumaré, Durcilaine 
Nunes Pereira e Ezequiel Ladeira Oliveira, foram premiados com uma caixa de som 
JBL, e Nelson Defavere (foto), foi contemplado com um PlayStation.            PÁGINA 08

A Guarda Civil Municipal deteve um homem com um veículo roubado na noite des-
ta terça-feira (19), na avenida Carlos Botelho, em Nova Odessa. O sistema de video-
monitoramento da GCM acusou a entrada no município do veículo HB20 sedan de 
cor branca. O carro foi apontado pelo sistema de alarme como suspeito de clonagem 
e adulteração. Após pesquisa, foi constatado que o veículo havia sido roubado no 
dia 15 de fevereiro de 2017, em Uberaba-MG.                                                               PÁGINA 08

Três moradores de Sumaré 
ganham prêmios da BRK

TRÁFEGO

DIVULGAÇÃO

O trânsito já está totalmente liberado na avenida Olívio Franceschini, em frente 
ao Parque Socioambiental Chico Mendes, na região central da cidade, após o gra-
ve acidente registrado no local na segunda-feira (18). “Foi necessário muito tra-
balho de diversas frentes de equipe da Prefeitura e também contratadas pela em-
presa responsável pelo caminhão envolvido no acidente. Equipes da Secretaria de 
Mobilidade Urbana monitoraram o local. Para a liberação, foram realizadas di-
versas avaliações do pavimento”, informou a Prefeitura nesta quarta-feira (20).  n

Faixas da Olívio Franceschini 
estão liberadas em Hortolândia

GCM recupera em Nova Odessa 
carro roubado em MG
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Instalação de usinas avança em 
mais escolas de Hortolândia PÁG. 07

A ArcelorMittal Gon-
varri Brasil anunciou in-
vestimentos na ordem de 
R$ 100 milhões e amplia-
ção de sua planta locali-
zada na região do Jardim 
Nova Europa, em Horto-
lândia. A informação foi 
confirmada ao prefeito 
Zezé Gomes pelo diretor 
de engenharia da empre-

sa, Carlos Deblassi. A Ar-
celorMittal Gonvarri Bra-
sil vai construir um galpão 
com aproximadamente 13 
mil metros quadrados de 
área útil. As obras come-
çam ainda este mês e de-
vem ser finalizadas em de-
zembro de 2024. A nova li-
nha entra em operação em 
fevereiro de 2025. PÁGINA 04

Prefeito Zezé visitou parque industrial da empresa, no Jardim Nova Europa, e destacou novos investimentos

DIVULGAÇÃO

TCE-SP MANTÉM IRREGULARES CONTRATOS
MILIONÁRIOS DO TRANSPORTE EM PAULÍNIA
Órgão negou recurso do prefeito Du Cazellato e considerou execução contratual do transporte escolar ilegal  PÁGINA 07

Jovem sofre tentativa de 
feminicídio em Sumaré PÁGINA 08

Câmara libera R$ 6,9 mi para 
servidores em Monte Mor  PÁGINA 05

Projeto proíbe criação 
de animais de grande 
porte em Sumaré       PÁGINA 03
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2023 passou quase 
em um piscar de 
olhos. Vencemos 

muitos desafios, traba-
lhamos bastante e fina-
lizamos mais um ciclo 
com a boa sensação de 
dever cumprido. Em paralelo, 
já começamos a traçar as metas 
para 2024, a pensar nas barrei-
ras que precisamos transpor e 
nas estratégias que vamos apli-
car para o aprimoramento das 
nossas atividades e dos nossos 
processos. 

No caso do Planejamento Em-
presarial, é importante pensar 
nos investimentos em novas tec-
nologias e em inovações. Um 
exemplo interessante está liga-
do à Inteligência Artificial. Já es-
tá na hora de levar a IA para o 
seu negócio e desfrutar dos be-
nefícios que ela pode proporcio-
nar às suas atividades. 

Apesar de parecer futurísti-
co, a Inteligência Artificial já 
faz parte da nossa rotina há al-
gum tempo e vem se tornando 
cada vez mais próxima e aces-
sível para empresas de todos 
os tamanhos e setores, propor-
cionando vantagens importan-
tes para os negócios. Afinal, ela 
pode e deve ser utilizada como 
um braço de automação de ta-
refas e executar atividades que 
demandariam muito tempo e 
atenção por parte dos colabora-
dores. Esses, por sua vez, pode-
riam dedicar seus conhecimen-
tos a operações mais estratégi-
cas para a empresa. 

Os processos mais burocrá-
ticos relacionados à gestão de 
um negócio podem facilmen-
te ser executados por softwares 
desenvolvidos com a aplicação 
de Inteligência Artificial. No de-
partamento financeiro de uma 
empresa, por exemplo, a tec-
nologia pode fazer a gestão das 
contas a pagar, automatizar os 
processos de emissão de notas 
e realizar o controle do fatura-
mento. Também é um excelen-
te meio para realizar o contro-
le de estoque. 

Vale destacar, que no mundo 
atual, a Inteligência Artificial 
(IA) deve ser considerada muito 
mais do que somente inovação 
tecnológica.A IA se tornou alia-
da indispensável na maneira co-
mo moldamos e planejamos o 
futuro dos negócios. À medida 
em que adentramos uma era na 

qual a informação é vas-
ta e a tomada de decisão 
é crucial, a IA se ergue 
como uma ferramenta 
multifacetada, capaz de 
aprimorar os processos 
de planejamento e ges-

tão das empresas. 
Com o uso de Inteligência Ar-

tificial, torna-se possível fazer 
desde a previsão de tendências 
de mercado até a otimização de 
recursos, passando pelo desen-
volvimento de estratégias de ne-
gócios robustas e eficientes. Para 
tal, não são necessários conheci-
mentostécnicos profundos rela-
cionados à tecnologia. Basta uma 
visão sobre como essas múlti-
plas disciplinas e áreas de estu-
do se unem para otimizar o pla-
nejamento empresarial, comba-
se no enormeconglomerado de 
métodos, algoritmos e análises 
que trabalham sinergicamente 
para oferecer insights valiosos. 

O que torna a IA uma ferra-
menta incomparável é sua capa-
cidade de transcender barreiras 
e se adaptar a diferentes setores 
e necessidades. Ao entendermos 
a interconexão entre os diversos 
ramos da IA, desde o aprendiza-
do de máquina até a visão com-
putacional, percebemos que sua 
aplicação vai além das expecta-
tivas tradicionais. Ela não ape-
nas fornece respostas, mas tam-
bém questiona, explorando pos-
sibilidades antes inexploradas. 

Imagine se você pudesse pre-
ver o que seus clientes querem 
antes mesmo deles pedirem. 
Ou se você pudesse economi-
zar tempo automatizando tarefas 
que consomem muito desse ati-
vode forma inteligente e saben-
do que o seu sistema irá evoluir 

e aprender com essas deman-
das. Isso é exatamente o que a IA 
pode fazer por você. Ela ajuda a 
simplificar, organizar e melhorar 
as rotinas. Além disso, a IA tam-
bém pode ser útil nos negócios 
das seguintes maneiras: 

4 Automação de Tarefas Re-
petitivas: Utilização de IA para 
automatizar processos rotinei-
ros, como coleta e organização 
de dados, liberando tempo pa-
ra atividades mais estratégicas; 
4 Análise Preditiva: Previ-

são de tendências de mercado e 
comportamento do consumidor 
com base em análises de dados 
históricos, facilitando a tomada 
de decisões assertivas; 
4 Personalização de Expe-

riência do Cliente: Utilização 
de IA para personalizar inte-
rações com clientes, oferecen-
do recomendações precisas e 
adaptadas às preferências in-
dividuais; 

4 Detecção de Fraudes: Uti-
lização de algoritmos de IA para 
identificar padrões suspeitos em 
transações financeiras, auxi-
liando na prevenção de fraudes. 
4 Otimização de Supply 

Chain: Utilização de IA para 
prever demandas e otimizar ca-
deias de suprimentos, reduzin-
do custos e melhorando a efi-
ciência operacional; 
4  Assistência Virtual e 

Chatbots: Implementação de 
chatbots baseados em IA para 
responder dúvidas frequentes, 
fornecendo suporte instantâ-
neo aos clientes; 
4 Análise de Sentimento: 

Utilização de IA para analisar 
o sentimento dos clientes em 
relação à marca, por meio de 
análise de redes sociais e feed-
backs online; 
4 Segmentação de Mer-

cado: Utilização de algorit-
mos para identificar perfis de 
clientes e criar segmentações 
mais precisas para estratégias 
de marketing. 

Há muitas outras formas por 
meio das quais a Inteligência 
Artificial pode ser útil na gestão 
dos negócios. Essa ferramen-
ta certamente pode fazer a di-
ferença para a sua empresa e 
para a rotina dos profissionais 
que nela atuam. Por isso, ava-
lie o momento e procure levar 
IA para os seus negócios. Que 
venha 2024, com muito suces-
so e prosperidade! 

Planejamento 2024: está na hora 
de levar IA para o seu negócio
Mauricio Frizzarin é fundador e CEO da Qyon Tecnologia – empresa especializada no desenvolvimento de softwares para gestão empresarial com 

inteligência artificial – cursou Tecnologia de Software e Marketing, OPM (Owner/President Management) na Harvard Business

n  CHARGE

As lendas mais antigas 
sobre uma fonte da ju-
ventude datam do sé-

culo XVI, mas até hoje a busca 
por algo que proporcione uma 
vida longa, uma pele jovem e 
uma boa saúde por muito tem-
po ainda continua.

No entanto, apesar de saber 
que há um conjunto de hábi-
tos, cuidados e atitudes que in-
fluenciam não apenas a exten-
são, mas também a qualidade 
de vida, existe um fator que pos-
sui grande influência na lon-
gevidade, a genética, como ex-
plica a cirurgiã plástica espe-
cialista em rejuvenescimento, 
Dra. Elodia Avila, idealizadora 
e apresentadora do podcast “O 
segredo da Longevidade”.

“Nós herdamos diversos tra-
ços genéticos da nossa família 
que influenciam nossa saúde 
e expectativa de vida. Eles po-
dem influenciar tanto hábitos, 
presença de doenças, como en-
velhecimento da pele e vita-
lidade, por exemplo. Por isso, 
para quem busca uma longe-
vidade saudável é importante 
compreender que a nossa pre-
disposição genética permite 
adotar medidas preventivas, 
como estilos de vida saudáveis, 
exames regulares e monitora-
mento médico”.

Existem diversos genes que 
têm impacto na nossa longevi-
dade que atuam em sintonia, 
no entanto, a variante genética 
rs9536314 é a mais famosa, cha-
mada de “gene da juventude”.

Em vários casos, a homozi-
gose é um duplo fator de au-
mento ou não da predisposi-
ção genética para um fator. 
No caso específico da varian-
te rs9536314, possuir uma có-
pia está relacionado ao aumen-
to da longevidade e/ou função 
executiva do indivíduo. Isso 
significa que pessoas com es-
ta variante em um teste gené-
tico, têm maior longevidade.

De acordo com a Dra. Elo-
dia Avila, a genética não dita 
se vamos ser longevos ou não, 
mas é um forte indicativo que 
pode ser estimulado ou ter sua 
influência reduzida.

“A genética é um fator mui-
to significativo para determi-
nar nossas características , mas 
não o único, para determinar a 
juventude e longevidade, suas 
escolhas diárias, como alimen-
tação balanceada, exercícios e 
hábitos saudáveis, têm impacto 
na expressão dos genes”.

“Além disso, um gene iso-
lado não pode determinar 
muita coisa, a própria varian-
te rs9536314, apesar de ser a 
mais famosa, não atua sozinha, 
é preciso analisar mais a fun-
do os demais genes e a variá-
vel genética que eles possuem”.

“Hoje, através de dados ge-
néticos, é possível saber a pre-
disposição de alguém em rela-
ção à longevidade e trabalhar 
de acordo com o resultado para 
que ela tenha uma vida longa 
e saudável. Por isso, cada vez 
mais os testes genéticos têm se 
mostrado presentes em proje-
tos de rejuvenescimento”, des-
taca a Dra. Elodia Avila.

Descubra a 
variante genética 

relacionada 
com maior 

longevidade
Dra. Elodia Avila

é uma cirurgiã plástica, formada em 
medicina pela USP e membro da Sociedade 
Brasileira de Cirurgia Plástica. Desenvolveu 

o conceito estético de Estrutura Facial 
baseado na Análise-Facial Tridimensional - 

cálculos matemáticos individuais que 
ajudam a direcionar melhor os tratamentos 

estéticos e obter melhores resultados.

w  SUMARÉ
BRK Ambiental................0800 771-0001
Bombeiros.............................................193
Delegacia de Polícia..............3873-1518
UPA Macarenko....................3903-1455
Prefeitura Municipal............3399-5100
Seminário...............................3399-5700
Câmara Municipal.................3883-8810
Fórum.....................................3873-2811
Delegacia da Mulher.............3873-3493
Ciretran..................................3883-7100
Guarda Municipal..................3873-2656
Polícia Militar...............190 / 3873-1918
Conselho Tutelar....................3828-7893
Procon....................................3873-1071
Hospital Regional..................3828-4727
Rodoviária...............................3873-2026
Cartório de Registro Civil.....3828-1739
Iluminação Pública.............................156

w  HORTOLÂNDIA
Sabesp...................................3865-1091
Bombeiros.....................193 / 3236-3733
Delegacia de Polícia..............3865-2517
Prefeitura Municipal............3965-1400
Câmara Municipal................3897-9900
Ciretran.................................3897-6022
Guarda Municipal.................3809-8000
Polícia Militar..............190 / 3897-6033
1º Distrito Policial.................3887-1701
2º Distrito Policial................3909-9003
Conselho Tutelar.............. .....3865-3287
Procon...................................3809-2289
Defesa Civil...........................3897-9852
Maternidade.........................3809-5100
Emergência...................192 / 3897-5944
Zoonozes (CCZ).....................3897-5974

Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2669
Sábado, 16 de Dezembro de 2023

Concurso 2983
3ª feira, 19 de Dezembro de 2023 

Concurso 2607
2ª feira, 18 de Dezembro de 2023

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2561
2ª feira, 18 de Dezembro de 2023

Concurso 6320
3ª feira, 19 de Dezembro de 2023

04  07  16  35  46  54

05  07  10  19  24  48

09  11  33  37  39  42

01   02   03   04   06
07   08   09   12   13
15   19   23   24   25

01   02   11   13   24
25   26   30   32   33
42   44   46   48   52
55   68   74   79   82

14   28   46   57   73

Clima Região

Sol e aumento de nuvens 
de manhã. Pancadas de 

chuva à tarde. À noite 
o tempo fica aberto.

TEMPERATURA

Mínima 18 o    l    Máxima 36o

“Apesar de parecer 
futurístico, a 

Inteligência Artificial 
já faz parte da nossa 

rotina há algum tempo 
e vem se tornando 

cada vez mais próxima 
e acessível para 

empresas de todos os 
tamanhos e setores, 

proporcionando 
vantagens importantes 

para os negócios”



Diante das comemora-
ções natalinas, a Prefeitu-
ra de Hortolândia interrom-
perá, a partir das 17h desta 
quinta-feira (21), o expedien-
te nos prédios públicos. Es-
tarão inoperantes, portan-
to, atendimentos nas UBSs 
(Unidades Básicas de Saú-

de), Cadastro Único, CRAS 
(Centro de Referência em As-
sistência Social), escolas e na 
própria sede do Poder Execu-
tivo Municipal, o Paço Mu-
nicipal “Palácio das Águas”. 
Todos os serviços de atendi-
mento ao público serão reto-
mados na próxima terça-fei-
ra (26), a partir das 12h.

Os serviços emergenciais 
serão mantidos pela Prefei-

tura em regime de plantão. 
Portanto, o atendimento do 
Samu (Serviço de Atendi-
mento Móvel de Urgência), 
das UPAS-24h (Unidades 
de Pronto Atendimento), 
do Hospital Municipal, dos 
Conselho Tutelares, da De-
fesa Civil, da Guarda Muni-
cipal e do Corpo de Bom-
beiros não serão interrom-
pidos durante o feriado.

As equipes da Prefeitura 
de Hortolândia continuam 
os serviços essenciais pa-
ra manter a cidade limpa e 
conservada durante as fes-
tas de final de ano. Durante 
a semana e aos finais de se-
mana, entre os dias 23 e 1º de 
janeiro de 2024, trabalhado-
res da limpeza urbana esta-
rão cumprindo as atividades 
em horários especiais. 

Prefeitura de Hortolândia mantém 
serviços essenciais durante o Natal

FIM DE ANO

O Espaço Cu lt u ra l 
Quinta(i)s da Cultura, 
localizado na rua De-
zesseis de Dezembro, 
75, no Centro de Suma-
ré, foi palco recentemen-
te da cerimônia de posse 
dos membros do Conse-
lho Municipal de Cultu-
ra da cidade, conforme 
nomeação estabelecida 
pelo Decreto nº 12.011, 
datado de 05 de dezem-
bro de 2023. A solenida-
de também contemplou a 
eleição da Coordenação 
Executiva do Conselho.

A reunião contou com 
a presença dos membros 
do Conselho, e foi condu-
zida pela secretária Mu-
nicipal de Cultura e Tu-
rismo, Kelly Karina Doz-
zi Tezza Américo da Sil-
va. Na abertura, a secre-
tária expressou seus agra-
decimentos aos presen-
tes e parabenizou os con-
selheiros pela posse, de-
sejando sucesso em suas 
novas responsabilidades. 
Na sequência, oficializou 
a posse dos conselheiros.

Após os procedimen-
tos iniciais, deu-se início 
à eleição da Coordena-
ção Executiva do Conse-
lho Municipal de Cultura. 
Foram realizadas as expli-
cações pertinentes sobre 
a composição da Coorde-
nação, e, em um clima de-
mocrático e participativo, 
os foram eleitos os mem-
bros Sílvia Adriana Maci-
natore (coordenadora ge-
ral), Vinícius Antônio Cas-
siolato Silva (sub-coorde-
nador), Edvaldo Morei-
ra Godoy (1º secretário) e 
Gabriela Cavalaro Galus-
ni (2ª secretária).

Com a eleição concluí-
da, a Coordenação Exe-
cutiva foi declarada ofi-
cialmente empossada, 
assumindo o compro-
misso de conduzir as 
atividades do Conselho 
Municipal de Cultura.

Após a eleição, ficou 
estabelecido que a pri-
meira reunião oficial do 
Conselho Municipal de 
Cultura sob a nova ges-
tão acontecerá no dia 6 
de fevereiro de 2024, às 
19h, no Espaço Cultural 
Quinta(i)s da Cultura. 

Conselho de Cultura 
toma posse em Sumaré

OFICIAL

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

è LEIA MAIS NA PÁGINA 05

Vereadores 
liberam R$ 6,9 mi
para pagamento 
de servidores CIDADES

O vereador Alan Leal 
afirmou em seu proje-
to que animais de grande 
porte em áreas urbanas po-
dem gerar conflitos. “A pre-
sença de animais de gran-
de porte em áreas urbanas 
pode gerar conflitos com 
a segurança e o bem-estar 
da comunidade. Restringir 
a criação desses animais 

em áreas urbanas contri-
bui para a prevenção de si-
tuações que possam colo-
car em risco a integridade 
física dos moradores e a or-
dem urbana. A proibição 
da criação de animais de 
grande porte em áreas ur-
banas visa assegurar o cui-
dado adequado a esses ani-
mais, evitando condições 

inadequadas de alojamento 
e alimentação, além de pre-
venir possíveis situações de 
maus-tratos, abandono e 
riscos de atropelamentos 
a tais animais. A limita-
ção da criação de animais 
de grande porte contribui 
para o controle populacio-
nal dessas espécies em am-
bientes urbanos, prevenin-

do problemas relacionados 
à superpopulação, como a 
falta de recursos alimenta-
res adequados e o aumento 
de animais em situação de 
abandono”, explica.

Conforme o parlamen-
tar, “a destinação apropria-
da dos animais recolhidos, 
seja por meio de resgate e 
destinação adequada, bus-

ca garantir uma gestão am-
bientalmente responsável”. 
“As medidas adotadas con-
templam alternativas que 
priorizam o cuidado ade-
quado aos animais e evitam 
impactos negativos ao meio 
ambiente. A possibilidade 
de celebração de convênios 
entre o Poder Público Mu-
nicipal e organizações ci-

vis, empresas privadas, uni-
versidades e outras institui-
ções fortalece a fiscaliza-
ção e o acompanhamento 
do cumprimento das nor-
mas estabelecidas pela lei. 
Essa colaboração contribui 
para a eficácia na aplicação 
das medidas e para a pro-
moção do bem-estar ani-
mal”, finaliza.    | Paulo Medina

Animais de grande porte podem gerar conflitos, diz vereador
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Proposta de Alan Leal (Patriota) estabelece impedimento 
de manter esses animais em áreas urbanas; se aprovado, 
PL permite recolhimento dos animais com apoio policial

Tramita na Câmara de 
Sumaré projeto de lei que 
visa proibir a criação e ma-
nutenção de animais de 
grande porte em imóveis 
urbanos da cidade. O pro-
jeto foi proposto pelo ve-
reador Alan Leal (Patriota) 
e estabelece novas diretri-
zes para a presença desses 
animais dentro do períme-
tro urbano.

Conforme delineado pe-
lo artigo 1º, o projeto proí-
be expressamente a cria-
ção ou manutenção de ani-
mais de grande porte em 
imóveis urbanos sujeitos 
ao lançamento fiscal de 
IPTU (Imposto Predial e 
Territorial Urbano). A defi-
nição de animais de gran-
de porte abrange espécies 
como equinos, bovinos, 
muares, asininos, capri-
nos, suínos e ovinos.

O artigo 2º destaca que, 
ao ser identificado um ani-

mal em situação vedada, o 
Poder Executivo Munici-
pal está autorizado a retê-
-lo, registrá-lo e proceder 
ao seu recolhimento, po-
dendo solicitar apoio poli-
cial, se necessário.

Os animais recolhidos 
serão destinados de di-
versas maneiras. Estas in-
cluem o resgate pelo pro-
prietário, doação para as-
sociações civis sem fins lu-
crativos voltadas à prote-
ção animal, encaminha-
mento a locais determina-
dos por convênios e dire-
cionamento para locais de-
signados pelo órgão com-
petente do município.

O PL também prevê me-
didas para evitar abusos e 
maus-tratos, determinan-
do que, em casos compro-
vados, os animais não se-
rão devolvidos aos proprie-
tários, mas sim confiados 
a um depositário fiel até a 
apuração do ocorrido.

Os proprietários que de-
sejam resgatar seus ani-

mais deverão cumprir uma 
série de requisitos, incluin-
do a apresentação de com-
provantes de vacinação, 
pagamento de taxas de re-
moção e registro, além de 
comprovação de proprie-
dade e transporte adequa-
do, segundo a proposta. O 
projeto estabelece ainda 
procedimentos para casos 
em que os animais não são 
resgatados, permitindo sua 
doação a associações civis 
sem fins lucrativos, desde 
que o beneficiário apresen-
te documentação compro-
batória de destinação para 
propriedade rural.

TAXAS E MULTAS
O projeto de lei prevê ta-

xas a serem pagas pelos 
proprietários no momento 
do resgate, cobrindo servi-
ços como remoção, regis-
tro, diárias de manutenção 
e, quando aplicável, euta-
násia. Multas também são 
estabelecidas, com o pro-
prietário do animal remo-

Projeto de lei quer proibir criação de 
animais de grande porte em Sumaré
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COMO FICAM AS AÇÕES DE TRABALHO

n  Sábados (23 e 30/12)
Coleta Domiciliar: normal
Coleta Seletiva Porta a Porta: normal
Varrição Manual: normal
Varrição Mecanizada: normal
Limpeza de Feiras: normal
Serviços Diversos: plantões ou emergências
Limpeza de Bueiros: plantões ou emergências
Pontos de Entrega Voluntária (PEVs): normal
Coleta Mecanizada de Recicláveis: normal

n  Domingos (24 e 31/12)
Coleta Domiciliar: apenas limpeza das feiras e 
emergências
Coleta Seletiva Porta a Porta: não há

Varrição Manual: não há
Varrição Mecanizada: não há
Limpeza de Feiras: rotina normal de limpeza 
conforme programação (Jardim Amanda e Vila Real)
Equipes de Serviços Diversos: não há
Equipe de Limpeza de Bueiros: não há
Pontos de Entrega Voluntária (PEVs): Até as 18h
Coleta Mecanizada de Recicláveis: não há

n  Segundas-feiras (25/12 e 01/01/24)
Equipes em rotina de plantão para qualquer 
emergência ou eventualidade

n  Terças-feiras (26/12 e 02/01/24)
Horários normalizados das atividades

vido sujeito ao pagamento 
de uma multa no valor de 
20 UFMS (Unidades Fiscais 
do Município de Sumaré).

Além disso, a proposta 
destaca a possibilidade de 
celebração de convênios en-
tre o Poder Público Munici-
pal e diversas entidades pa-
ra garantir o cumprimen-

to das restrições impostas.
“A presente lei tem co-

mo principal objetivo es-
tabelecer normas e restri-
ções quanto à criação de 
animais de grande porte 
no perímetro urbano de 
Sumaré, visando especial-
mente a proteção e bem-
-estar animal, e também a 

harmonização entre o de-
senvolvimento urbano. A 
elaboração desta legisla-
ção fundamenta-se em di-
versas considerações e ne-
cessidades específicas para 
o equilíbrio entre o conví-
vio urbano e a criação res-
ponsável de animais”, diz 
Alan Leal.

De autoria do 
vereador Alan 
Leal, projeto 
tramita na 
Casa de Leis 
sumareense
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Prefeito Zezé Gomes visitou parque industrial da ArcelorMittal Gonvarri Brasil e afirmou que 
infraestrutura do município potencializa a chegada de novos recursos da iniciativa privada

A ArcelorMittal Gonvar-
ri Brasil anunciou investi-
mentos na ordem de R$ 100 
milhões e ampliação de sua 
planta localizada na região 
do Jardim Nova Europa, em 
Hortolândia. A informação 
foi confirmada ao prefei-
to Zezé Gomes pelo diretor 
de engenharia da empresa, 
Carlos Deblassi.

A ArcelorMittal Gon-
varri Brasil é especializa-
da nos processos de deca-
pagem, corte transversal, 
longitudinal e ferramen-
tado em aços planos de la-
minação a quente, a frio e 
revestidos e corte a laser. 
As peças são aplicadas nas 
indústrias dos segmentos 
automotivo, máquinas e 
equipamentos, constru-
ção, agrícola, eletrodomés-
ticos e embalagens.

“Fui convidado pelo Car-
los Deblassi a visitar e co-
nhecer a estrutura da em-
presa em nosso municí-
pio. O chão de fábrica é al-
go que gosto muito e me faz 
recordar os meus tempos 
de Mercedes Benz. A Arce-

lorMittal Gonvarri é uma 
das grandes empresas lo-
calizadas em Hortolândia 
e fiquei extremamente fe-
liz ao receber a confirma-
ção da sua ampliação e da 
possibilidade de abertura 
de novas vagas de empre-

go, especialmente na área 
da construção civil para a 
construção de um novo gal-
pão. A política de planeja-
mento que estamos execu-
tando nos últimos anos tem 
garantido estrutura urbana 
para facilitar novos investi-

mentos das empresas. As-
sim, nos tornamos em um 
dos principais eixos para 
receber novos investimen-
tos da iniciativa privada no 
Estado de São Paulo e do 
Brasil”, destacou o prefeito 
hortolandense.

De acordo com o diretor 
de engenharia, Carlos De-
blassi, será construído um 
novo galpão com aproxima-
damente 13 mil metros qua-
drados de área útil. Esse es-
paço será destinado para a 
instalação de um novo equi-

pamento, inédito na Améri-
ca Latina, que realiza fresa 
e soldagem a laser. “Esse se-
rá o primeiro equipamento 
a ser instalado na América 
Latina e será voltado para o 
setor automotivo. Usaremos 
chapas com espessura mais 
finas para realizar a fresa e a 
soldagem a laser, garantin-
do um acabamento impe-
cável para a indústria auto-
motiva nacional e, o melhor, 
reduzindo custos de produ-
ção”, explicou Deblassi.

As obras começam ain-
da este mês e devem ser fi-
nalizadas em dezembro de 
2024. A nova linha entra em 
operação em fevereiro de 
2025. “Esse é o nosso cro-
nograma e com empenho 
vamos cumprir com os pra-
zos para que possamos ini-
ciar a operação em feverei-
ro de 2025, que sem dúvida, 
será um grande marco pa-
ra a ArcelorMittal Gonvar-
ri”, declarou o diretor.

Durante a visita, o prefei-
to destacou a construção do 
viaduto Nova Europa - Jar-
dim Bandeirantes, abrin-
do acesso direto do bair-
ro à Rodovia Anhanguera. 
“Esse viaduto, que está bem 
pertinho, será importantís-
simo para as empresas lo-
calizadas na região do No-
va Europa, em especial, pa-
ra a ArcelorMittal Gonvar-
ri. Hoje os caminhões cru-
zam o município para aces-
sar a empresa e, com o via-
duto aberto, o acesso será 
direto, favorecendo direta-
mente a logística”, disse o 
prefeito. Deglassi concor-
dou com o prefeito e disse 
que o viaduto será funda-
mental para o bom anda-
mento dos trabalhos na em-
presa. “Por dia, cerca de 200 
caminhões entram em nos-
sa portaria e com o viaduto 
esse fluxo deixará de cru-
zar a cidade. O viaduto se-
rá um benefício onde todos 
ganharão”, disse o diretor.

Em menos de um mês, a 
ArcelorMittal Gonvarri é a 
segunda empresa localiza-
da no município que anun-
cia investimentos de gran-
de porte. A primeira foi a 
Safetline, indústria espe-
cializada em calçados de 
segurança. Ela apresentou 
ao prefeito de Hortolândia 
seu projeto de ampliação 
da fábrica com investimen-
tos na ordem de R$ 100 mi-
lhões, o que deve triplicar 
a sua produção, gerando 
1.800 novos empregos.

“Hortolândia foi aponta-
da recentemente pela revis-
ta Exame, por meio de es-
tudos realizados pela em-
presa Urban Systems, como 
a quinta melhor cidade do 
Brasil para se fazer negó-
cios. De acordo com levan-
tamento realizado pela Se-
cretaria Municipal de De-
senvolvimento Econômico, 
Trabalho, Turismo e Inova-
ção, a cada 1h30 uma nova 
empresa é criada no muni-
cípio. Além desses atrati-
vos, fico extremamente fe-
liz de ver as empresas radi-
cadas em nossa cidade com 
projetos de ampliação. No 
caso da Safetline a empre-
sa praticamente triplicará 
a sua área fabril e, conse-
quentemente, o número de 
empregos. Sem dúvida um 
mês de importantes notí-
cias para a nossa cidade”, 
finalizou Zezé.

Empresa vai investir R$ 100 milhões 
para ampliar planta de Hortolândia

Zezé recebeu a confirmação da construção do novo galpão de 13 mil metros quadrados durante visita na empresa

DIVULGAÇÃO
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O prefeito Cláudio José 
Schooder, o Leitinho (PSD), 
participou na tarde desta 
terça-feira (19), no Fundo 
Social de Solidariedade, 
da entrega de certificado 
às formandas do curso “Ar-
tes de Natal”, oficina de ar-
tesanato ofertada gratuita-
mente pelo órgão em parce-
ria com a Secretaria de De-
senvolvimento Econômico 
e Social, por meio da dire-
toria de Gestão Social e Ci-
dadania. A cerimônia con-
tou com a presença da pre-
sidente voluntária do órgão, 
Rose Miranda, e dos repre-
sentantes da Chaud Trei-
namentos, o diretor Paulo 
Chaud e a assistente social 
Cleide Lacerda Nunes, além 
da professora Beth Ramos.

 A ocasião foi marcada 
por alegria, pois cada alu-
na levou para casa um Pa-
pai Noel – que elas mesmas 
confeccionaram durante as 
aulas. Após a certificação, 
houve a confraternização 
com um café da tarde.

 O prefeito destacou o 
importante trabalho do 
Fundo Social de Solidarie-
dade. “Lindo trabalho que a 
Rose Miranda vem fazendo 
aqui no Fundo Social, tan-
to com a nossa Melhor Ida-
de, quanto a população em 
geral, com estes cursos de 
capacitação. Vocês forman-
das estão de parabéns por 
terem participado da ofici-
na de artesanato, confec-
cionando estas lindas pe-

ças decorativas. Com este 
curso, vocês podem traba-
lhar por conta e gerar ren-
da em casa”, disse Leitinho.

O curso contou com 25 
participantes, acima de 
18 anos de idade. Para Ro-
se Miranda, a certificação 
é mais uma missão cum-
prida. “Tivemos esse cur-
so aqui no Fundo Social, 
aproveitando a ‘Terça D’. É 
gratificante, é maravilhoso, 
é emocionante ver o resul-
tado final deste trabalho. 
Sabemos que essa oficina 
de capacitação teve uma fi-
nalidade diferente para ca-
da uma, desde aquela que 
veio para aprender artesa-
nato como fonte de renda, 
ou exercitar a mente, ou até 
sair da depressão por pro-
blemas de saúde, mas in-

dependentemente do mo-
tivo, uma coisa tenho cer-
teza: comprovou o talen-
to delas, tanto das nossas 
meninas da Melhor Idade, 
quanto das mais jovens”, 
explicou.

 Para Gisele Cristina Reis 
Becker, de 43 anos, o cur-
so foi terapia. “Para mim, 
foi muito bom participar, 
considero uma terapia, por-
que sou mãe de autista, en-
tão é corrido, é cansativo. 
Aqui me distraio, conheço 
outras pessoas, faço coisas 
novas, esqueço um pouco 
aquele ‘mundo do autismo’, 
da correria”, declarou.

 Dona Maria Aparecida 
dos Santos, a dona Cidinha, 
de 67 anos, também apro-
vou a oficina. “Gosto mui-
to de artesanato, e sempre 

procuro participar dos cur-
sos. E também porque ain-
da estou em tratamento de 
câncer, e o curso me ajudou 
a sair de casa, a me distrair 
um pouco”, disse.

 Aos 69 anos, dona Dilza 
Rosa Paula, também agra-
deceu a oportunidade de 
fazer o curso. “Eu amei o 
curso de artesanato. Sem-
pre admirei as pessoas que 
faziam esses cursos e acha-
va que eu não tinha capaci-
dade. O primeiro que fiz foi 
o de fuxico, fiquei tão feliz, 
que comecei a fazer o Papai 
Noel. A gente vê cada deta-
lhe e mantém o foco. Isto 
aqui tira todo o estresse e a 
ansiedade. Para a autoesti-
ma e coordenação motora, 
não tem coisa melhor, gos-
tei muito”, finalizou Dilza.

Leitinho participa da formatura do 
curso ‘Artes de Natal’ no Fundo Social

Cerimônia contou com a presença do prefeito 
Leitinho e da presidente do Fundo Social, Rose Miranda

D
IV

U
LG

AÇ
ÃO

ARTESANATO

“Um Natal Mais Fe-
liz” da Prefeitura de No-
va Odessa segue oferecen-
do um pacote de entrete-
nimento cultural e artís-
tico na Praça Central Jo-
sé Gazzetta. No encerra-
mento da programação de 
palco, nesta quinta-feira 
(21), haverá apresentação 
do grupo Legião Urbana 
Cover e mais uma “atra-
ção surpresa”.

“Queremos fechar com 
chave de ouro a programa-
ção de Natal 2023 de No-
va Odessa. E teremos um 
‘gran finale’ pra ficar na 
história, assim como têm 
sido as noites anteriores 
com Sâmi Rico, Felipe De-
lafiori, Catavento, Parada 
de Natal, Banda Munici-
pal, entre outros – excelen-
tes atrações que atraíam 
milhares de pessoas”, dis-
se o responsável pelo De-
partamento Municipal de 
Cultura, Lucas Camargo.

O público que compa-
recer à Praça Central José 
Gazzetta para prestigiar 
o “Um Natal Mais Feliz” 
conta ainda com uma va-
riedade gastronômica do 
Festival de Food Trucks 
e a Feira de Artesanato, 
com opções de presentes.

A iluminação especial 
continua acesa no perío-
do noturno até o Ano No-
vo. O trenzinho decora-
do (particular) também 
tem “ponto final” na Pra-
ça e tem atraído muitas 
famílias, assim como os 
“brinquedões” infláveis 
(também privados) ins-
talados em frente à Es-
tação Ferroviária.

A programação natali-
na 2023 da Prefeitura de 
Nova Odessa acompanha 
a abertura especial do co-
mércio. Os lojistas de to-
das as regiões da cidade 
atendem em horário es-
pecial de segunda a sexta, 
das 9h às 22h. No sábado 
(23) as lojas abrem das 9h 
às 18h, e no domingo (24), 
das 9h às 17h.

A fim de incentivar 
consumidores locais, a 
ACINO (Associação Co-
mercial e Industrial de 
Nova Odessa) promove 
a Campanha “Natal Pre-
miado”. Até o dia 18 de ja-
neiro de 2024 compran-
do nos lojistas participan-
tes da promoção, os con-
sumidores concorrem a 
dez prêmios: batedeira, 
cafeteira elétrica, micro-
-ondas, fritadeira, 4 vale-
-compras no valor de R$ 
250, patinete elétrico e 
scooter Honda Elite 0km.

‘Um Natal Mais Feliz’ 
tem Legião Urbana 
Cover em Nova Odessa
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BRK entrega prêmios 
a ganhadores do 2º 
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Poder Executivo justificou que 
verba é necessária para garantir 
encerramento de todas as despesas 
correntes do ano vigente junto ao 
funcionalismo público municipal

Em sessão extraordi-
nária realizada nesta se-
mana, a Câmara de Mon-
te Mor aprovou por una-
nimidade o Projeto de Lei 
175/2023, da Prefeitura 
Municipal. A matéria au-
toriza o município a uti-
lizar créditos adicionais 
suplementares, no valor 
de R$ 6,9 milhões, visan-
do “garantir o fechamen-
to da folha de pagamen-
to, [das] obrigações patro-
nais e [do] vale-alimenta-
ção” de servidores públi-
cos municipais.

Relator do projeto, Pro-
fessor Adriel (PT) apre-
sentou parecer favorável 
à tramitação, confirman-
do a inexistência de im-
pedimentos à sua aprecia-
ção. Ele ainda reafirmou 
a importância de aprovar 
o projeto, destinando os 
recursos à folha de paga-

mento. Líder do governo, 
Andrea Garcia (PTB) elo-
giou a iniciativa, e disse 
que, do total, mais de R$ 4 
milhões serão para a pas-
ta da Educação.

Na justificativa do PL, o 
prefeito Edivaldo Brischi 
(PSD) diz que, “após o es-
tudo de cada dotação orça-
mentária e possibilidades 
de transferências”, é soli-
citada a transferência de 
recursos, “para pagamen-
to das despesas supracita-
das”, garantindo, assim, “o 
encerramento de todas as 
despesas correntes do ano 
vigente”. O recurso decor-
re de “anulações parciais” 
de outras secretarias.

HOSPITAL
De autoria do Executivo, 

os Projetos de Lei 173/2023 
e 174/2023 liberaram um 
total de R$ 762,2 mil para 
o Hospital Beneficente Sa-
grado Coração de Jesus, vi-
sando ao “auxílio do cus-

teio das ações e dos ser-
viços da saúde” prestados 
pela associação. As duas 
proposituras também fo-
ram aprovadas por una-
nimidade.

Respectivamente, as 
proposituras foram relata-
das, na Câmara, pelas ve-
readoras Wal da Farmácia 
(UNIÃO) e Camilla Hellen 

(Republicanos), parlamen-
tares que, em seus pare-
ceres, confirmaram a re-
gularidade da tramitação 
dos Projetos de Lei. Andrea 
Garcia (PTB) afirmou que 
a verba será usada para a 
complementação salarial 
dos funcionários da UPA 
(Unidade de Pronto Aten-
dimento) e do Hospital.

RECESSO PARLAMENTAR
Segundo o Regimento 

Interno, a Câmara se reú-
ne anualmente, em sessões 
legislativas ordinárias, de 
1º de fevereiro a 15 de ju-
lho e de 1º de agosto a 15 
de dezembro, consideran-
do-se recesso parlamentar 
os períodos compreendi-
dos entre as datas das re-

uniões. Ainda conforme o 
Regimento, a Casa pode 
se reunir, extraordinaria-
mente, sempre que convo-
cada no recesso.

Paralelamente, o expe-
diente no Poder Legislati-
vo está suspenso e o aten-
dimento ao público será re-
tomado a partir das 12h do 
dia 2 de janeiro de 2024.

Após sessão extraordinária para votação do Projeto de Lei, parlamentares entraram em recesso

Vereadores liberam R$ 6,9 milhões para 
pagamento de servidores em Monte Mor
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A Coden Ambiental, em-
presa municipal respon-
sável pelos serviços de sa-
neamento básico em Nova 
Odessa, informou que, em 
virtude das comemorações 
de final de ano, o seu aten-
dimento ao público se en-
cerrou nesta quarta-feira 
(20), às 11h, e será retoma-
do dia 04 de janeiro, às 8h. 
O serviço de coleta de li-
xo domiciliar será mantido 
normalmente no dia de Na-
tal (25) e suspensa no Ano 
Novo (01).

Para casos de emergên-
cia que venham a ocor-
rer durante o recesso, co-
mo falta d’água ou rompi-
mento de redes de água ou 
esgoto, será disponibiliza-
do um plantão de atendi-
mento pelo telefone gratui-
to 0800 771-1195.

A partir de 04 de janeiro, 
o atendimento presencial 
voltará a funcionar das 8h 

às 16h, de segunda a quin-
ta-feira, e das 8h às 15h na 
sexta-feira. Outra opção 
para os dias de expedien-
te normal é o atendimento 
via WhatsApp 9 9599 7766, 
de segunda a quinta-feira, 
das 14h às 16h e na sexta-
-feira, das 14h às 15h.

No Natal, que será come-
morado na segunda-feira 
(25), a coleta de lixo segui-
rá sem alteração, atenden-
do os bairros programados 
para esse dia da semana. 
No Ano Novo, que cairá na 
segunda-feira (01), não ha-
verá expediente no aterro 
sanitário para onde é des-
tinado o lixo do município. 
Assim, o serviço será sus-
penso nesse mesmo gru-
po de bairros, sendo reto-
mado de acordo com o ca-
lendário regular da coleta.

O chefe do Setor de Co-
leta de Lixo da Coden, 
Eder Pereira da Silva, lem-

bra que as festas de final 
de ano acarretam um vo-
lume maior de resíduos do-
mésticos e as lixeiras ficam 
mais cheias. “Nesses dias, 
para evitar o acúmulo de 
lixo, é importante redobrar 
a atenção aos horários de 
coleta, dando preferência 
para usar a lixeira um pou-
co antes do caminhão pas-
sar”, alertou.

Para descartar o lixo, é 
necessário armazená-lo 
sempre em sacos ou saco-
las bem fechadas. E para 
que os coletores não sejam 
feridos, cacos de vidros e 
outros objetos perfurocor-
tantes devem ser embala-
dos em jornal e colocados 
em embalagens “longa vi-
da”, como caixas de leite, 
ou em garrafas de refrige-
rante (PET). No caso de la-
tinhas de conserva, basta 
empurrar a borda cortante 
para dentro da própria lata.

Coden encerra atendimento 
ao público e retoma no dia 4
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Tercios, Mito e História de um dos 
Exércitos mais poderosos da Europa 

Moderna (séc. XVI – XVII) - (11ª parte)

As Batalhas e motivos da 
decadência dos Tercios

Temas de História

é Bacharel e Licenciado em História na PUC-Campinas, 
Pós Graduando em História Militar

Matheus Boina Coltro

Ao contrário no que foi dito anterior-
mente, Guilherme de Orange tinha in-
tenções claramente ofensiva e que não 
dera muito sucesso. Ao exemplo na sua 
primeira campanha na década de 1560 
contra três pontos de ataque, um con-
tra Artois outra contra a região de Gro-
ninga (liderados pelos seus irmãos), e 
outra comandada pelo próprio Tacitur-
no contra os arredores de Maastricht. 
Apesar de uma pequena vitória dos ho-
landeses cujo alvo era Groninga, bata-
lhas como Jemmingen (cujo o exército 
foi comandado pelo próprio Duque de 
Alba) e Jodoigne em 1568, onde os ir-
mãos Orange (incluindo Guilherme) 
sofreram grande baixas, e Guilherme 
teve que fugir para a Alemanha para 
recuperar suas forças. 1

Guilherme volta a tomar ações ofen-
sivas nos anos de 1570, um de seus ir-
mãos atacam nas regiões vindo das 
proximidades da França, e o próprio 
Guilherme vindo da Alemanha. Mas 
novamente os holandeses são der-
rotados, como por exemplo no cerco 
de Haarlem pelo vitorioso Francisco 
Verdugo, que recebia o comando pe-
lo Duque de Alba o general triunfan-
te contra as forças batavas nesses pri-
meiros anos da revolta. Outro exem-
plo dos implacáveis Tercios contra as 

forças de Guilherme, foi a batalha de 
Mook (1574), não só foi uma catástrofe 
das forças holandesas como também 
os dois irmãos Orange foram mortos 
(Luis e Enrique de Nassau). 1

E para finalizar, há a vitória dos es-
panhóis em 1578 nas proximidades 
Gembloux onde infligem 10.000 mil 
baixas contra os holandeses, em se-
guida tomam a capital e ficam em Am-
beres, mas os espanhóis continuam o 
avanço e recuperam numerosas cida-
des. Em 1584 Guilherme é assassina-
to por um francês e grande admirador 
de Felipe II. 1

Portanto o que fez os espanhóis não 
conseguirem derrotar completamente 
a Holanda em revolta, foi a incapacida-
de de governar e abafar inúmeras re-
voltas que se espalhava por toda a Ho-
landa, com exceção da Bélgica que fo-
ra mantida. Margarita de Parma (meia 
irmã de Felipe II), o Duque de Alba 
e até o próprio Dom Juan da Áustria 
(herói de Lepanto) não conseguiram 
acalmar os ânimos do povo holandês 
e a revolta se tornou irrefreável e que 
causou mais problemas do que a pró-
pria ação direta e ofensiva de Guilher-
me de Orange, o Taciturno. 2

1  CAÑETE, 2016, pp. 40, 173.
2  CAÑETE, 2016, pp 17-41.

BAIRROS ATENDIDOS

4 Última coleta na sexta-feira 29/12/2023, das 6h às 14h30. O serviço será reto-
mado na quarta-feira 03/01/2024, no mesmo horário: Conjunto Habitacional 23 de Maio, 
Jardim São Manoel, Jardim Eden, Bela Vista, Jardim Maria Helena, Jardim Dona Ma-
ria Raposeiro Azenha, Residencial das Américas, Residencial das Árvores, Residencial 
Imigrantes, Estância Hípica, Parque Industrial Fritz Berzin, Parque Industrial Harmo-
nia, Parque Industrial Recanto, Jardim Eneides Residencial, Jardim Eneides Industrial.

4 Última coleta na sexta-feira 29/12/2023, das 18h às 2h30. O serviço será reto-
mado na quarta-feira 03/01/2024, no mesmo horário: Bosque dos Cedros, Jardim Euro-
pa, Jardim Planalto, Jardim Mathilde Berzin, Parque Fabrício, Novos Horizontes, Jardim 
Marajoara, Centro, Jardim Santa Rosa, Residencial Jardim Primavera.

4 Última coleta na sexta-feira 29/12/2023, das 6h às 14h30. O serviço será reto-
mado na sexta-feira 05/01/2024, no mesmo horário: Bosque dos Eucaliptos, Recanto do 
Guarapari, Chácaras Central, Parque dos Pinheiros, Residencial Vale dos Lírios, Cháca-
ra Recanto Solar, Recanto da Fazenda, Chácara Ceci.

DECRETO

Atendimento no Paço Municipal e em 
secretarias de escolas, por exemplo, fica 
suspenso e volta à normalidade no dia 4 
de janeiro; Coden tem horário especial

A Prefeitura de Nova 
Odessa definiu, por meio 
do decreto municipal nº 
4.660/2023, o recesso de fi-
nal de ano dos serviços não 
essenciais. Assim, o expe-
diente da Central de Aten-
dimentos do Paço Muni-
cipal e demais balcões de 
atendimentos administra-
tivos e não essenciais, co-
mo as secretarias das es-
colas da rede municipal de 
educação, se encerrou nes-
ta quarta-feira (20) e retor-
na no dia 04 de janeiro de 
2024, no horário normal de 
funcionamento.

No caso de serviços es-
senciais como Saúde, Segu-
rança, Cemitério e Velório, 
cabe aos secretários defini-
rem a jornada de trabalho, 
como já acontece tradicio-
nalmente na cidade.

Na rede municipal de 
saúde, além do atendimen-
to ininterrupto no Hospital 
Municipal, o PAM (Pron-
to Atendimento Municipal) 
do Jardim Alvorada tam-
bém funcionará das 7h às 
21h, todos os dias. O Am-

bulatório de Especialidades 
e as UBSs (Unidades Bási-
cas de Saúde), assim como 
as Farmácias das UBSs do 
Jardim Nossa Senhora de 
Fátima e do Jardim Alvo-
rada, estarão fechados du-
rante o recesso.

As solicitações de trans-
porte para o hospital po-
dem ser feitas pelo telefo-
ne da Central de Ambulân-
cia 192 ou pelo (19) 3476-
8194, na recepção do Pron-
to-Socorro.

Já a Farmácia Central 
e Farmácia de Alto Custo 
atenderão nos dias 21, 22, 
26, 27, 28 e 29 de dezem-
bro e no dia 03 de janeiro 
de 2024, das 8h às 12h, re-
tomando ao horário normal 
a partir do dia 4 de janeiro.

BOSQUE ABERTO
Uma opção de lazer que 

permanece aberta à popu-
lação mesmo no recesso 
é o Bosque Manoel Jorge, 
no Jardim Santa Rosa, es-
paço público recentemen-
te reorganizado e reaberto 
pela Prefeitura. O local ar-
borizado com pista de ca-
minhada abre diariamen-
te das 6h às 21h.

O Velório e o Cemitério 
Municipal de Nova Odes-
sa abrem normalmente du-
rante o recesso.

SEGURANÇA
Para as ocorrências de 

Segurança Pública, a GCM 
(Guarda Civil Municipal) 
atende 24h normalmente 
pelos telefones (19) 3466-
1900 e 153. Já a Polícia Mili-
tar do Estado pode ser acio-
nada pelo 190.

Chamadas para a Defesa 
Civil Municipal, em casos 
de desastres naturais co-

mo alagamentos, desaba-
mentos, queda de árvores 
e outras, podem ser feitas 
a qualquer momento pelo 
número da Guarda Civil. A 
Defesa Civil também atende 
pelos telefones (19) 9.9523-
6418 ou 9.9754-9260.

POUPATEMPO
O Poupatempo Paulista, 

que funciona junto ao Cen-
tro de Referência ao Traba-
lhador e Empreender, abri-
rá normalmente no sába-
do (23) e na terça-feira (26), 
depois retoma o expedien-

te no dia 02 de janeiro. Não 
funcionam o Procon, PLT 
(Posto Local de Trabalho), 
Banco do Povo, Junta Mili-
tar e Posto do Sebrae.

As secretarias e direto-
rias de Habitação, Promo-
ção Social, de Serviços Urba-
nos, Parques e Jardins, Segu-
rança Municipal, Vigilância 
em Saúde, a Garagem Muni-
cipal, o Viveiro Municipal e 
as secretarias de Desenvolvi-
mento Econômico e Gestão 
Social, Esportes, Cultura, La-
zer e Turismo, Obras, Proje-
tos e Planejamento Urbano, 

Educação e demais unida-
des do Paço Municipal tam-
bém não abrirão no recesso.

Não funcionam no reces-
so o CREAS (Centro de Re-
ferência Especializado de 
Assistência Social), CAPS 
(Centro de Atenção Psi-
cossocial), CRAS (Centro 
de Referência de Assistên-
cia Social), CAS (Centro de 
Assistência Social) e o Clu-
be da Melhor Idade. As cre-
ches e escolas da rede mu-
nicipal não têm atividades 
presenciais ou administra-
tivas durante o recesso.

Bosque Manoel Jorge seguirá aberto durante o recesso como opção de lazer, das 6h às 21h

Prefeitura de Nova Odessa define 
recesso para serviços não essenciais

Da Redação  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Hortolândia segue com 
“passos firmes” para se 
consolidar como municí-
pio inteligente e sustentá-
vel. A Prefeitura continua 
com a instalação de usinas 
fotovoltaicas em prédios 
públicos. Nesta semana, o 
trabalho é executado nas 
EMEFs (Escolas Municipais 
de Ensino Fundamental) 
Caio Fernando Gomes Pe-
reira, Jardim Boa Esperan-
ça José Roque de Moura e 
Professora Maria Célia Ca-
bral do Amaral. A coloca-
ção das placas solares inte-
gra o Programa de Eficiên-
cia Energética, lançado pe-
la Prefeitura, no dia 11 des-
te mês. O lançamento con-
tou com a participação do 
ministro de Minas e Ener-
gia, Alexandre Silveira.

O programa é uma ini-
ciativa pioneira da Prefei-
tura e servirá de referên-
cia para o Governo Fede-
ral, que também pretende 
implantá-lo no país. Uma 
das primeiras ações já con-
cluídas pelo programa foi a 
implantação de iluminação 
em LED na cidade, contro-
lado por um sistema inteli-
gente de telegestão.

Outra ação do programa 
que já está em andamento 
é a instalação de 21 usinas 
fotovoltaicas que vão gerar 
uma economia de R$ 4 mi-
lhões à Hortolândia. Com a 
implantação do programa e 
das usinas, a meta da Pre-
feitura é tornar o município 

referência nacional no uso 
de energia limpa.

De acordo com a Secre-
taria Municipal de Planeja-
mento Urbano e Gestão Es-
tratégica, as 21 usinas serão 
instaladas em escolas, uni-
dades de saúde, ginásios, 
dentre outros prédios pú-
blicos. A energia gerada pe-
las usinas equivalerá a 80% 
do consumo dos 199 pré-
dios públicos do município.

Já estão em funciona-
mento as usinas no novo 
Paço Municipal, no Hos-
pital Municipal Mario Co-
vas e na UPA (Unidade de 
Pronto Atendimento) No-
va Hortolândia. Neste ano, 
já foram instaladas as usi-
nas no CIER (Centro Inte-
grado de Educação e Rea-
bilitação) Romildo Pardi-
ni, nas EMEFs Professora 
Helena Futava Takahashi, 
Villagio Ghiraldelli e No-
va Europa, na EMEI (Esco-
la Municipal de Educação 
Infantil) Jardim Santiago e 
na EMEIEF (Escola Munici-
pal de Educação Infantil e 
Ensino Fundamental) Jar-
dim Santa Clara do Lago I.

Também está prevista a 
instalação de placas solares 
no prédio da Secretaria de 
Serviços Urbanos. De acor-
do com a Secretaria Muni-
cipal de Planejamento Ur-
bano e Gestão Estratégica, 
até janeiro de 2024 deverão 
ser implantadas usinas foto-
voltaicas em mais três esco-
las municipais, duas unida-
des de saúde e dois ginásios 
esportivos. Já para maio de 
2024 está prevista a instala-

Hortolândia faz instalação de usinas 
fotovoltaicas em mais três escolas

Escola Municipal de Ensino Fundamental 
José Roque de Moura recebe placas solares

DIVULGAÇÃO

EFICIÊNCIA ENERGÉTICA

QUINTA-FEIRA,
21 DE DEZEMBRO DE 2023CIDADES 07Tribuna Liberal

O PAT (Posto de Atendi-
mento ao Trabalhador) de 
Hortolândia está com 31 
novas vagas de trabalho 
disponíveis. Os interessa-
dos podem saber mais de-
talhes sobre as vagas no 
WhatsApp do PAT.

As oportunidades são 
para auxiliar técnico de 
refrigeração (2 vagas), téc-
nico de refrigeração (2 va-
gas), auxiliar operacional 
de logística (20 vagas), au-
xiliar operacional de lo-
gística PCD (Pessoa Com 
Deficiência) (6 vagas) e 
motorista entregador (1 
vaga). O candidato precisa 
ler com atenção as datas 
de disponibilidade de ca-
da vaga e verificar o limi-
te de candidatos por vaga, 
estabelecido pelo empre-
gador. É que, após isso, as 
vagas de emprego ficam 

indisponíveis no sistema.
Quem prefere atendi-

mento presencial deve ir 
ao PAT, que funciona de 
segunda a sexta-feira, das 
8h às 16h30. O órgão fica 
dentro da central de servi-
ços Hortofácil, localizada 
na rua Argolino de Moraes, 
405, Vila São Francisco. No 
atendimento presencial, é 
necessário levar Carteira 
de Trabalho (digital ou im-
pressa), Carteira de Iden-
tidade e CPF (Cadastro de 
Pessoa Física). Recomen-
da-se apresentar currículo 
e comprovante de residên-
cia atualizado para agili-
zar o atendimento.

Os interessados podem 
ainda se inscrever ou pe-
lo aplicativo do Sine Fácil 
(Sistema Nacional de Em-
prego), ou pelo site Em-
prega Brasil. Mais infor-
mações e orientações po-
dem ser obtidas por meio 
do telefone (19) 3965-1400.

PAT Hortolândia abre 
31 vagas de emprego

OPORTUNIDADE

Da Redação  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.brDa Redação  l  HORTOLÂNDIA
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DECLARAÇÃO À PRAÇA
Declaramos a praça que o lote nº 07 da quadra “GN”, localiza-

do no loteamento denominado “Jardim Amanda”, situado no mu-
nicípio de Hortolândia, comarca de Sumaré, Estado de São Paulo, 
com matrícula nº 128.236, juntos ao Cartório de Registro de Imó-
veis da Comarca de Sumaré – SP, nos termos da Lei nº 6.766/79, foi 
adquirido originalmente da Territorial Bela Vista S/A em 30/11/1986 
100% por MANOEL BENTO FERREIRA, brasileiro, maior, soldador, 
RG 2.193.985 SSP/PE, casado no regime da comunhão de bens, an-
tes da vigência da lei 6.515/77 com MARIA JULIA FERREIRA DE LI-
MA, brasileira, maior, do lar, portadora da CP 11.359/472, ambos 
portadores do CPF 305.424.724 PE , residentes e domiciliados na 
Rua Manoel Justiniano Quintão, n.º 41C/03- Freguesia do Ó, São 
Paulo/SP. Conforme recibos de pagamento e demais documentos 
apresentados nesta data, que ficam à disposição dos interessa-
dos para análise e impugnação, pelo prazo de 10(dez) dias, a con-
tar desta data, findo o qual será conferido ao comprador o direito 
de pleitear a outorga de Escritura Pública Definitiva, não podendo 
ninguém mais reclamar no presente ou no futuro. E para que te-
nha conhecimento público, é feita a presente publicação em jornal 
de circulação na região do Loteamento. Territorial Bela Vista S/A, 
Telefone: (019) 3517-0542. Hortolândia, 18 de Dezembro de 2023.

DECISÃO

Contratos do transporte escolar 
firmados durante a gestão do ex-
prefeito Loira foram mantidos pelo 
atual prefeito Du Cazellato e julgados 
ilegais pelo Tribunal de Contas de SP

O TCE-SP (Tribunal de 
Contas do Estado de São 
Paulo) negou recurso inter-
posto pelo prefeito de Pau-
línia, Ednilson Cazellato 
(PL), mantendo a irregula-
ridade dos contratos milio-
nários no transporte esco-
lar firmados entre a Prefei-
tura Municipal e as empre-
sas SANCETUR – Santa Ce-
cília Turismo Ltda. e Smile 
Transportes e Turismo Ltda. 
Os contratos passam dos R$ 
20,3 milhões. A responsabi-
lidade pela contratação, se-
gundo o TCE, é do ex-prefei-
to Antonio Miguel Ferrari, o 
Loira. No entanto, a execu-
ção dos contratos também 
foi considerada irregular na 
gestão de Cazellato.

O TCE julgou irregular 
a dispensa de licitação, 
assim como as execuções 
contratuais, resultando na 
ilegalidade das despesas 
correspondentes, de acor-
do com o TCE.

As principais falhas apon-
tadas incluem a falta de de-
monstração de situação 

emergencial que justificasse 
a dispensa de licitação, au-
sência de planejamento ade-
quado por parte da Admi-
nistração, pesquisa de pre-
ços precária e falta de eco-
nomicidade na contratação.

O relatório aponta que a 
suposta situação emergen-
cial não decorreu de even-
tos imprevisíveis, mas sim 
da falta de planejamento 
eficiente por parte da Ad-
ministração.

A gestão do prefeito, ao 
optar por continuar os con-
tratos mesmo diante das ir-
regularidades, também foi 
considerada como fator 
agravante.

A pesquisa de preços foi 
criticada por não abranger 
todos os lotes contratados, e 
os orçamentos não conside-
raram adequadamente to-
das as informações neces-
sárias, conforme o órgão fis-
calizador. Além disso, a exe-
cução contratual foi marca-
da por diversas falhas, co-
mo falta de informações re-
lativas às rotas, valores pa-
gos inferiores às medições 
e ausência de relatórios de 
acompanhamento.

O Tribunal, em sua de-
cisão, considerou que as 
impropriedades detecta-
das não foram justificadas 
e possuem “gravidade su-
ficiente para comprometer 
toda a matéria”.

Cazellato foi responsa-
bilizado por não sanar as 
falhas detectadas nos atos 
praticados pelo anteces-
sor e por não def lagrar 
um novo procedimento 
licitatório.

Diante disso, o TCE de-
cidiu pelo não provimento 
dos recursos ordinários, 
mantendo integralmen-
te as decisões contrárias 
aos contratos.

“Ressalte-se que a de-
manda pública envolvida 
– transporte de alunos – re-
fere-se à necessidade ordi-
nária, perfeitamente previ-
sível, e não a caso fortuito 
ou de força maior, o que de-
mandava, inexoravelmen-
te, maior desvelo e adequa-
do planejamento por parte 
da Administração, a fim de 
deflagrar procedimento lici-
tatório tempestivo. Demais 
disso, são bastante desfavo-
ráveis os aspectos econômi-
cos do procedimento adota-
do pela Administração, re-
velando falta de cuidados na 
busca pela proposta efetiva-
mente mais vantajosa ao in-

teresse público”, pontuou o 
conselheiro e relator do ca-
so, Antonio Roque Citadini.

“A gestão do Prefeito, ain-
da que em caráter suple-
mentar, denotou que o Che-
fe do Executivo, ao revés de 
sanar as falhas detectadas 
nos atos praticados pelo an-
tecessor e de deflagrar, de 
pronto, um novo procedi-
mento licitatório, simples-
mente optou por prosseguir 
na execução dos contratos 
eivados de vícios, sendo 
inafastável, portanto, a sua 
responsabilidade. Ademais, 
ainda que o acompanha-
mento da execução contra-
tual tenha ficado por conta 

de servidores, tal fato não o 
exime do dever de zelar pe-
la correção dos atos pratica-
dos por seus subordinados”, 
considerou Citadini.

Ausência de controle de 
itinerários estão entre os 
apontamentos do TCE.“A 
falta de planejamento ade-
quado e a ausência de fis-
calização das avenças pe-
la Administração acaba-
ram por macular também 
as execuções contratuais, 
conforme consignado pela 
r. Decisão recorrida, da qual 
ressalto a falta de controle 
das rotas/itinerários, da re-
lação dos alunos de cada ro-
ta/itinerário e dos veículos, 
motoristas e suas documen-
tações, a falta de definição 
prévia da quilometragem 
e tempo médio de viagem, 
a ausência de memória de 
cálculo ou parâmetro dos 
valores ajustados, medidos 
e pagos, a falta de registro 
do acompanhamento sobre 
a prestação dos serviços e 
quantidade de alunos trans-
portados, entre outros (...) a 
carência de aludidas infor-
mações compromete a me-
dição dos serviços efetiva-
mente prestados e, por con-
seguinte, a escorreita liqui-
dação da despesa”, desta-
cou Citadini, que teve o voto 
contrário ao recurso acata-
do por demais conselheiros 
do TCE. Questionada, a Pre-
feitura de Paulínia não se 
posicionou sobre o assunto.

Tribunal responsabilizou Du Cazellato pela execução de contratos do transporte escolar

TCE nega recurso e mantém irregulares 
contratações milionárias em Paulínia

Paulo Medina  l  PAULÍNIA
paulo.medina@tribunaliberal.com.br
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ção de uma usina no centro 
de eventos, a ser construído 
embaixo da Ponte da Espe-
rança (Ponte Estaiada).

OUTRAS AÇÕES
O Programa de Eficiên-

cia Energética de Horto-
lândia também prevê mais 
ações. Uma delas é a elabo-
ração de um estudo e um 
projeto de modernização 
dos prédios públicos por 
meio da troca de equipa-
mentos de iluminação e 
climatização que utilizem 
menos energia. Outra ação 
prevista é a implantação de 
novas luminárias de LED 
em vários pontos da cidade.

Outra ação importante é 
a troca de 20 veículos movi-
dos à combustão da frota da 
Prefeitura por veículos elé-
tricos. Segundo a Secretaria 
de Planejamento Urbano e 

Gestão Estratégica, a substi-
tuição está prevista para ser 
feita até maio de 2024.

O programa também 
prevê a troca de parte da 
frota de veículos do trans-
porte público movida à 
combustão por veículos 
elétricos. A previsão ini-
cial é que sejam entregues 
10 ônibus elétricos, que de-
verão reduzir a emissão de 
CO2 (gás carbônico) em 819 
toneladas por ano. O pro-
grama também implanta-
rá na cidade 19 eletropos-
tos para fazer o abasteci-
mento de veículos movidos 
a energia elétrica.

Com o programa, a ex-
pectativa da Prefeitura é re-
duzir em 10% a taxa de ilu-
minação pública em 2024, 
o que irá gerar uma econo-
mia de R$ 12 milhões por 
ano ao município.



‘SORTE NA CONTA’
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Contemplados do novo sorteio 
foram determinados com números da 
sorte extraídos da Loteria Federal no 
dia 29 de novembro; três moradores 
foram premiados na promoção 

A promoção “Sorte na 
Conta BRK” já tem os ga-
nhadores do segundo sor-
teio. Lançada pela BRK, con-
cessionária responsável pe-
los serviços de água e esgo-
to em Sumaré, a campanha 
tem como objetivo incenti-
var seus clientes a utilizarem 
o PIX como meio de paga-
mento das contas de água.

Os contemplados da pro-
moção foram conhecidos 
após a etapa de apuração, 
quando foram auditadas 
as informações dos parti-
cipantes e os comprovantes 
inscritos, a partir do sor-
teio dos números da sorte 
extraídos da Loteria Fede-
ral do dia 29 de novembro, 
conforme previsto no regu-
lamento da promoção.

Os clientes de Sumaré, 
Durcilaine Nunes Pereira e 
Ezequiel Ladeira Oliveira, 
foram premiados com uma 
caixa de som JBL, no sorteio 

dos prêmios locais, e Nelson 
Defavere, foi contemplado 
com um PlayStation, no sor-
teio dos prêmios nacionais.

Já os demais ganhadores 
dos prêmios nacionais sor-
teados foram Renata Cristi-
na Monteiro Borba, do mu-
nicípio de Porto Ferreira (São 
Paulo); e Mayara Belo Rezen-
de, do município de Curio-
nópolis (Pará). Elas ganha-
ram, respectivamente, uma 
TV 60´” e uma bicicleta.

A “Sorte na Conta BRK” 
tem ainda mais um sorteio 
programado e nele os clien-
tes de Sumaré concorrem a 
duas airfryers, além de um 
carro zero km como prêmio 
do sorteio nacional, com a 
premiação principal pa-
ga em certificado de ouro 
no mesmo valor do veículo 
sorteado, como é tradicio-
nal neste tipo de promoção.

COMO PARTICIPAR
Os clientes que desejam 

participar da campanha 
devem registrar seus com-

provantes de pagamento 
via PIX no site da promo-
ção (sortenacontabrk.com.
br). Cada pagamento regis-
trado resulta em um nú-
mero da sorte, aumentan-
do as chances de serem 
contemplados nos sorteios 
de prêmios.

A campanha é válida ex-
clusivamente para clientes 

titulares das faturas BRK, 
pessoas físicas e jurídicas, 
maiores de 18 anos, residen-
tes e domiciliados na área 
de abrangência da promo-
ção. O período para parti-
cipar é até 25 de dezembro, 
para pagamento das fatu-
ras emitidas neste período.

Os números da sorte são 
cumulativos e os sorteados 

não são válidos para sorteios 
seguintes. Para mais infor-
mações, acesse o regula-
mento no site da promoção: 
sortenacontabrk.com.br

“O PIX já é uma opção 
de pagamento que tem si-
do utilizada pelos clien-
tes BRK e estamos incenti-
vando ainda mais seu uso 
com essa campanha. Ini-

cialmente, o pagamento 
por PIX estava disponível 
na agência virtual Minha 
BRK, agora o cliente tam-
bém encontra essa possi-
bilidade via QR Code na 
conta impressa, facilitan-
do ainda mais o acesso”, 
afirma Adriano Mendon-
ça, coordenador comercial 
da BRK em Sumaré.

Durcilaine Pereira e Ezequiel Oliveira, de Sumaré, foram premiados com caixa de som JBL, no sorteio

BRK entrega prêmios a ganhadores 
do 2º sorteio de promoção em Sumaré

Da Redação  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

FOTOS: DIVULGAÇÃO

A Polícia Militar apreen-
deu dois adolescentes com 
uma motocicleta furtada 
nesta terça-feira (19), na 
rua Professor Miriam Fer-
reira Tognolo, no bairro 
Terras de Santa Maria, em 
Hortolândia.

A equipe policial rece-
beu informações do Co-
pom de que dois indivíduos 
sem capacete estavam em 
uma motocicleta azul, sem 
placa. Diante das informa-

ções, a equipe se deslocou 
até o local informado, on-
de se deparou com os indi-
víduos na motocicleta. Ao 
visualizarem a viatura, eles 
tentaram fugir por diversas 
ruas do bairro, porém, aca-
baram abordados.

Durante busca pessoal, 
a polícia encontrou na po-
chete do condutor algumas 
ferramentas como cha-
ve mixa, alicate multifun-
cional e chave de boca. Ao 
ser indagado, um dos indi-
víduos confessou que uti-
lizou as ferramentas para 

furtar a motocicleta junta-
mente com outros dois in-
divíduos nas proximidades 
da rua Benedito Manduca 
de Sousa. Os policiais con-
sultaram o chassi e confir-
maram que a motocicleta 
havia sido furtada no últi-
mo dia 17. 

A dupla foi conduzida 
até a Delegacia de Polícia 
de Hortolândia, onde o de-
legado tomou ciência dos 
fatos e determinou a elabo-
ração do auto de infração. A 
motocicleta foi devolvida ao 
proprietário.

Uma jovem de 18 anos 
foi agredida e sofreu uma 
tentativa de feminicídio 
por um homem de 34 anos, 
na noite desta terça-feira 
(19), na rua Roberto Ris-
ton Vaughan, no bairro Vi-
la Santa Terezinha, em Su-
maré. A mulher foi atingi-
da por uma tampa de pa-
nela e seria esfaqueada se 
o companheiro dela não 
chegasse a tempo de evi-
tar a tragédia.

A Polícia Militar foi 
acionada via Copom para 
atendimento de uma ocor-
rência de ameaça, agres-
são e tentativa de femini-
cídio. A equipe, ao chegar 
ao local, entrou em conta-
to com a vítima, que esta-
va junto com o esposo de-
la, que relatou que sofreu 
ameaças e agressões.

AGRESSOR
A vítima informou que 

deixou o portão aberto pa-
ra o esposo, e neste mo-
mento um indivíduo en-

trou na residência, pegou 
uma tampa de panela e 
jogou em sua direção. O 
agressor ainda pegou uma 
faca, mas foi contido pe-
lo companheiro da vítima 
que chegou na hora.

O indiv íduo estava 
transtornado e muito ner-
voso e foi contido pelos po-
liciais. O agressor foi con-
duzido ao 1º DP (Distrito 
Policial) de Sumaré, onde 
permaneceu à disposição 
da justiça. A Polícia Civil 
investiga as circunstâncias 
e a motivação da agressão.

Jovem é agredida e sofre tentativa 
de feminicídio no Santa Terezinha

Dupla de adolescentes é apreendida 
com moto furtada em Hortolândia

TAMPA DE PANELATENTATIVA DE FUGA

Cézar Oliveira  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Cézar Oliveira  l  SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Liquidificador foi 
encontrado com suspeito

Cézar Oliveira  l  NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

A GCM (Guarda Civil 
Municipal) deteve um ho-
mem com um veículo rou-
bado na noite desta terça-
-feira (19), na avenida Car-
los Botelho, em Nova Odes-
sa. O sistema de videomo-
nitoramento da GCM acu-
sou a entrada no municí-
pio do veículo HB20 sedan 
de cor branca. O carro foi 
apontado pelo sistema de 
alarme como suspeito de 
clonagem e adulteração.

Uma equipe da Guarda se 
posicionou na avenida Car-
los Botelho e logo em segui-
da avistou o veículo, que foi 
imediatamente abordado. O 
condutor tem 47 anos.

Durante revista pessoal, 
nada de ilícito foi encontra-
do, porém em busca no veí-

culo foram notados sinais 
de adulteração na numera-
ção do câmbio do veículo.

Diante da suspeita foi 
utilizado o scanner, que 
acusou o número de chas-
si verdadeiro, e foi possível 
chegar ao emplacamento 
correto do veículo. O car-

ro havia sido roubado no 
dia 15 de fevereiro de 2017, 
na cidade de Uberaba-MG.

Questionado, o condutor 
disse que comprou o veícu-
lo há oito meses, de uma 
pessoa na cidade de Mon-
te Azul-MG.

O homem e o veículo fo-

ram apresentados no Plan-
tão Policial de Nova Odes-
sa, onde a ocorrência foi re-
gistrada. Por determinação 
do delegado, o condutor foi 
liberado após prestar de-
clarações e o veículo reco-
lhido ao pátio para perícia 
e futuras investigações.

GCM recupera em Nova Odessa 
carro roubado em Minas Gerais

HB20 sedan foi apreendido ao transitar pela avenida Carlos Botelho

DIVULGAÇÃO

SISTEMA DE ALARME

Guardas civis munici-
pais prenderam um ho-
mem de 38 anos que in-
vadiu e furtou um liqui-
dificador da Escola Muni-
cipal de Educação Infan-
til do Jardim Santa Emí-
lia, em Hortolândia. O 
flagrante ocorreu na noi-
te desta terça-feira (19). A 
ação criminosa foi flagra-
da pela câmera de segu-
rança da unidade de en-
sino. A diretora viu o indi-
víduo no interior da esco-
la e acionou a Guarda Ci-
vil Municipal, que chegou 
rapidamente.

Os guardas localizaram 
o infrator a poucas qua-
dras da escola. Com o in-
divíduo, um liquidificador 

foi apreendido. De acordo 
com a GCM, o criminoso 
já tinha furtado a mesma 
escola outras duas vezes 
e havia sido colocado em 
liberdade após ser apre-
sentado na Delegacia de 
Polícia. O homem foi con-
duzido ao Plantão Policial 
de Hortolândia e o delega-
do decidiu pela prisão em 
flagrante do suspeito por 
furto qualificado.

Homem é preso após 
furtar liquidificador 
de Escola Municipal

NO SANTA EMÍLIA

Cézar Oliveira  l  HORTOLÂNDIA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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No ano de 1933 a Vila 
de Rebouças ten-
tou realizar um ve-

lho sonho: a construção de 
um hospital. O problema de 
saúde era uma preocupa-
ção constante entre os an-
tigos moradores do lugar, 
cuja maioria era de imi-
grantes italianos.

No começo do século XX 
o distrito não tinha nem ao 
menos uma farmácia. Os 
antigos registros indicam 

Emilio Leão Brambilla

O Hospital Ítalo-Brasileiro de Rebouças
Folclore 

Sumareense

Locutor
Sidnei Foffano fa-

zia uma coisa que 
gostava na sua ju-
ventude: locutor do 
serviço de alto-falan-
te da Praça da Repú-
blica. O serviço dava 
status, porque prati-
camente toda a cida-
de ouvia as músicas e 
as mensagens trans-
mitidas pelo serviço, 
através de sua voz. 

Sidnei, que mais 
tarde seria advogado 
e Diretor da Prefeitu-
ra, tinha uma educa-
ção esmerada e, por-
tanto, credenciais pa-
ra fazer o que estava 
fazendo. E não ga-
nhava nada com isso. 
Era o prazer de exer-
cer essa tarefa cobi-
çada por muitos jo-
vens da cidade.

Aos domingos o 
serviço começava às 
10 horas da manhã. 
O locutor transmitia 
comerciais, nome das 
músicas com ofere-
cimento e pequenas 
notícias da cidade.

Sidnei chegou ao 
estúdio pouco antes 
das dez horas. Só que 
não estava 100%. Ele 
tinha passado a noite 
num baile no Allian-
ça, por isso não tinha 
dormido, com medo 
de perder hora e fal-
tar ao compromisso 
assumido.

Às 10 horas rece-
beu a autorização 
para dar início à pro-
gramação. Então fa-
lou as primeiras pa-
lavras do dia. Melhor 
dizendo, da manhã:

- Senhoras e Senho-
res de nossa cidade. 
Muito boa noite!

Foi sua últ ima 
apresentação.

Alaerte Menuzzo
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Temos um acervo de 
aproximadamente 250.000 e 

documentos e 150.000 fotos. Se 
tiver interesse em preservar as 
fotos de sua família ou publicá-

las, dirija-se ao Centro de Memória. 
Estudantes, professores, 

pesquisadores e população em 
geral são sempre bem-vindos. A 
Associação Pró-Memória é uma 

entidade particular, sem fins 
lucrativos. Se você quiser ajudá-

la a se manter ou ampliar suas 
atividades, torne-se um sócio. Custa 

R$ 30,00 por mês. Por conta disso, 
você recebe todas as publicações 

semanais da Pró-Memória.

Praça da República, nº 102, 
Centro, Sumaré/SP

F: (19) 3803-3016
promemoriasumare@gmail.com

Associação 
Pró-Memória

de Sumaré

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉAUTOR DO TEXTO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

Data Total Crianças Adultos

Abril de 1908 8 6 2
Outubro de 1910 15 9 6
Janeiro de 1913 15 11 4
Abril de 1918 11 9 2
Julho de 1928 10 8 2
Abril de 1932 9 5 4

O atendimento médico e 
hospitalar que o reboucen-
se queria só encontrava nas 
cidades vizinhas, especial-
mente em Campinas. Lá ti-
nha, por exemplo, o Circol-
lo Italiano Uniti, com sua 
Casa de Saúde. Na falta de 
uma entidade similar em 
Rebouças, alguns italia-
nos do distrito acabavam 
se tornando sócios dessa 
entidade, desfrutando de 
uma boa assistência e hos-
pitalar para toda a família 
e durante toda a vida. 

Até certo ponto essa si-
tuação era confortante; o 
que atrapalhava era a dis-
tância entre Campinas e 
Sumaré – mais de 30 qui-
lômetros, e as condições de 
transporte – a ferrovia era o 
melhor caminho, mas com 
poucos horários de para-
da de trens. Como a maio-
ria da população morava na 
área rural, a ligação com a 
cidade era feita através das 
deficientes estradas de ter-
ra; com isso, os casos con-

siderados de emergência 
demoravam entre 12 a 24 
horas para receberem um 
atendimento adequado.

SOCIEDADE ITALIANA
A “Societá di Mutuo Soc-

corso I Fratellanza “Giuse-
pe Garibaldi” era a entidade 
que congregava os imigran-
tes italianos de Rebouças. 
Como o próprio nome dizia, 
procurava dar aos recém 
chegadas o “socorro” ne-
cessário, em termos finan-
ceiros e assistenciais. Des-
necessário dizer que além 
dessa primeira necessida-
de vinha o complemento: 
o calor humano do italia-
no, sempre disposto a inte-
grar o “patrício” na vila que 
estava crescendo principal-
mente com eles, imigrantes. 

Fundada em 1907, sob a 
tutela e incentivo da colô-
nia italiana de Campinas, a 
entidade dava a atenção es-
pecial ao problema da saú-
de. Fazia contatos regula-
res com médicos de Ame-

ricana e Campinas, colo-
cando-os sob sua tutela e à 
serviço de seus associados. 

Já popularizada com o no-
me de Sociedade Italiana, a 
entidade foi se integrando 
no lugar com sua sede so-
cial na atual rua José Maria 
Miranda, promovendo bai-
les, sessões de cinema e pe-
ças de teatro. Na década de 
1930 seus benefícios eram 
usufruídos pelos seus as-
sociados, que nessa altura 
congregava não só italianos, 
mas outras pessoas do lugar, 
de outras nacionalidades.

No dia 28 de maio de 
1933, em assembleia, a So-
ciedade Italiana criou uma 
Comissão para a constru-
ção de um “Edifício Social 
e Hospitalar Ítalo-Brasilei-
ro”. Nele a entidade pensava 
instalar o tão sonhado hos-
pital. No encaminhamento 
do fato ao jornal “Correio 
Popular” de Campinas, o 
eficiente Secretário Fran-
cisco Camilo Giaj-Levra as-
sim se expressava: 

“A tarefa que pesa so-
bre a Comissão Pró Edi-
fício Social e Hospital 
Ítalo-Brasileiro é gran-
de, pesadíssima, mas os 
seus membros guiados pe-
la férrea vontade e habi-
lidade do Presidente Sr. 
Brambilla e confiantes 
no elevado grau filantró-
pico com que o povo sem-
pre patrocina essas cau-
sas, redobrarão seus es-
forços para que as gran-
des obras sejam coroadas 
de completo êxito”.

Além do “Correio Popu-
lar”, também noticiaram o 
fato o “Diário do Povo”, o 
“Jornal de Hoje” e “O Muni-
cípio”. A referida comissão 
ficou assim constituída: 
Conselheiros: Carlo Ricci, 
Frederico Argenton e Atílio 
Biondo; Fiscal – Giuseppe 
Ricatto; Presidente – Emí-
lio Leão Brambilla; Secre-
tário – Francisco Camil-
lo Giaj-Levra; Tesoureiro – 
Pedro Consulin; Membros 
– Plínio Giometti, Herme-

negildo Gigo, Marco Car-
mello e João Polizel. 

Desnecessário dizer que 
o assunto acabou dando 
em nada. Hospital mes-
mo Rebouças acabou não 
tendo nenhum. Não sabe-
mos como se desenvolve-
ram ou se encerraram os 
trabalhos dessa Comissão. 
Certamente a falta de re-
cursos deve ter sido o mo-
tivo pelo qual nada aconte-
ceu. No geral, a população 
do distrito era muito pobre 
e nessas condições não se 
conseguiria arrecadar os 
recursos necessários para 
alcançar tão vultuoso em-
preendimento. 

Nesse meio tempo o vi-
larejo foi mudando de as-
pecto e melhorando cada 
vez mais. Muita gente saiu 
da área rural e foi morar na 
cidade, que já contava com 
um número razoável de far-
mácias e médicos. Estradas 
foram melhoradas e asfalta-
das, encurtando distâncias.

Sumaré, já como muni-

que em 1908 existia um co-
mércio com esse nome; já o 
primeiro médico que se tem 
notícia, residindo no lugar, 
apareceu só em 1917. Antes 
dele, médicos de America-
na e Campinas atendiam 
os reboucenses nos casos 
mais graves ou assinavam 
os atestados de óbitos das 
pessoas falecidas no lugar.

O final do século XIX e 
início do século XX foi o 
período em que a chegada 
de imigrantes foi mais in-
tensa em Rebouças. Nes-
se intervalo de tempo o re-
gistro de óbitos do Cemi-
tério nos mostra um da-
do assustador: mortanda-
de infantil elevada, mui-
to superior aos falecimen-
tos normais. No mês de no-
vembro de 1903, por exem-
plo, aconteceram 11 faleci-
mentos: nove de crianças 
e apenas dois de adultos. 

Vejam, a seguir, os núme-
ros de falecimentos de al-
guns meses e anos pesqui-
sados, confirmando a anor-
malidade no distrito, decor-
rente principalmente da fal-
ta de assistência médica:

cípio, foi ganhar seu pri-
meiro Hospital depois que 
a Irmandade da Santa Casa 
de Misericórdia construiu 
e inaugurou-o em 8 de no-
vembro de 1974 , ao lado da 
Rodovia que liga Sumaré à 
Via Anhanguera.
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CLUBE 3M

LOBINHOS FOTO AÉREA DO CENTRO DE SUMARÉ

MANOEL MÁRIO MONDINI

ESTAÇÃO RODOVIÁRIA

Nas décadas de 1950 a 1970 a 3M do Brasil incentivava a prática de 
esportes entre seus funcionários. No futebol, o time representativo 

da fábrica disputava campeonatos com as indústrias da região. 
Nos torneios do Dia do Trabalho, em Sumaré, participava de várias 
modalidades, em grande número de atletas. Na foto vemos uma das 

formações de futebol da fábrica, com jogadores que participavam dos 
principais times amadores da região. Essa foto foi tirada na década 

de 1960, no Estádio Luiz Frutuoso, do Clube Recreativo Sumaré. 
Aparecem neste registro: de pé, da esquerda para a direita: Osvaldão 
(técnico), Áureo, (...), Geraldo Coltro, Renol Zanon, Mesquita e Atílio 

Mengue (Pombinha). Agachados, na mesma ordem: Odair Bazan, 
Ruguinha, Armandinho, Zézo Hespanhol e Armando Menuzzo (Lula).

Lobinhos do Grupo de Escoteiros Yanomami aparecem nesta foto dos 
anos 1980, acompanhados por escoteiros e dirigentes do grupo. O 

Escotismo começou a ser praticado em nossa comunidade já no início 
do século XIX. Hoje existem dois grupos organizados em Sumaré.

Fotografia do 
início deste 
século, do 
centro da 
cidade de 
Sumaré. O 
destaque fica 
por conta da 
Avenida 7 de 
Setembro, 
com toda sua 
extensão. 
Na parte 
de baixo, 
a Avenida 
Júlia de 
Vasconcellos 
Bufarah. 
Notem o 
pequeno 
movimento 
de veículos 
na principal 
avenida do 
município.

Manoel Mário 
Mondini é 
descendente 
de família 
tradicional 
de Sumaré. 
Seu nome 
está ligado 
à música 
de Sumaré, 
por ter 
participado 
da famosa 
Banda do Pico 
Barroca. Pico 
era o apelido 
do maestro 
Dorival 
Gomes 
Barroca, que 
formou várias 
gerações de 
músicos na 
cidade, entre 
eles o Manoel. 

Foto da primeira Estação Rodoviária de Sumaré, ainda em 
construção, na Praça da República. A iniciativa foi do ex-Prefeito 

Leandro Franceschini (1959-1962). A segunda Rodoviária – 
e atual – foi construída na Avenida João Argenton. 

MARCELO PEDRONI

Nesta foto 
dos anos 

1950 Marcelo 
Pedroni está 

acompanhado 
da filha 

Josefina 
Pedroni 

Mancini e 
netos, em uma 

residência da 
rua Justino 

França. Nessa 
época ele 

dividia os dias 
da semana 

entre o sítio 
no Bairro 

Sertãozinho 
e a cidade, 

cuidando de 
seus prédios. 

jornaltribunaliberaldesumare


